

{ PERFIL | Martín Menem }

# El heredero de la dinastía Menem que se ha convertido en el escudero de Milei en el Congreso

El actual presidente de la Cámara de Diputados, sobrino del fallecido exmandatario argentino, ha sido uno de los más fervientes defensores del proyecto libertario.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

Fue el quien los presentó. En agosto de 2019, Martín Menem, un abogado devenido en empresario, pero aún sin ambiciones políticas conocidas, llevó a la casa de su tío, el exmandatario Carlos Saúl Menem (1989-1999), a un economista llamado Javier Milei que quería conocer en persona a quien considera el mejor Presidente de los últimos 40 años de Argentina. Se suponía que el encuentro sería breve, un café de unos 30 minutos, debido a la avanzada edad (89 años) del entonces senador, pero la conversación se tornó tan intensa que terminaron compartiendo tres horas y media. "Javier, vos no tenés que aflojar. Vos podés ser Presidente de este país. Y te digo una cosa: vas a ser mejor Presidente que yo. Sos mi heredero", le habría dicho, según han reconstruido los testigos de esa cita.

Desde entonces, la carrera política de Martín Menem ha ascendido de la mano de la de Milei, quien lo considera como pieza clave de su armado político en el partido La Libertad Avanza (LLA) y lo ha convertido en su escudero en el Congreso, donde preside actualmente la Cámara de Diputados.

Nacido hace 49 años en La Rioja, el bastión de la dinastía política familiar, Martín es hijo del exsenador Eduardo Menem (1983-2005) y es sobrino directo del expresidente. A pesar de su linaje, su interés por la política electoral fue tardío. Se tituló de abogado en la Universidad de Belgrano, pero ejerció poco tiempo y se dedicó a los negocios, donde tuvo éxito con su empresa Gentech, que



MARTÍN MENEM FUE quien presentó a su tío expresidente con Milei.

vende suplementos dietéticos, y actualmente tiene con su hermana las empresas Golf Management y Mimada S.A., una firma de vigilancia. Recién en 2021 dio el paso a la política activa, como legislador provincial de La Rioja; dos años después se postuló por LLA como gobernador de esa provincia, pero salió tercero, con el 14,7% de los votos, y unos meses después obtuvo un escaño como diputado nacional al integrar la boleta junto a Milei. "Es un libertario puro", lo describió el hoy Presidente.

Pese a su corta trayectoria, su entorno destaca que lleva la política en la sangre. "Martín no tiene experiencia, pero la gente que tiene experiencia y que nos ha venido gobernando hasta ahora, el resultado que han tenido lo estamos viendo. Por eso hace falta un cambio", remarcó su padre, Eduardo. "Él se ha criado conmigo, estubo muy cerca de la política y era muy allegado a Carlos, que lo quería mucho. Era su compañero de tenis, tanto como gobernador como de Presidente, y lo llevó a un viaje a EE.UU., a una reunión con Bill Clinton", recordó.

## El "más menemista"

Martín Menem ha reiterado que nunca militó en el peronismo, que solo votó por su tío, por el radical Fernando de la Rúa—ya que representaba la "continuidad" de las ideas liberales de los años 90—y "nunca por los Kirchner". Según ha señalado, defiende las "ideas justicialistas de centro-derecha, con una economía popular de mercado" que hoy alinea con el proyecto de Milei. "Javier es quien mejor representa las ideas de Menem, las ideas de los 90. Lo ha reivindicado como la mejor gestión, cosa que comparto", ha dicho.

El hoy diputado compite por el título del "más menemista de los Menem", y responsabiliza directamente a los Kirchner por destruir el legado de su tío expresidente, fallecido en febrero de 2021. Y hace unos días volvió a arremeter contra la corriente izquierdista del peronismo: "Gobernaron 16 de los últimos 20 años. Dejaron el país hecho pelota. No quedó nada por destruir",

dijo, en respuesta a las críticas de la expresidenta Cristina Fernández a la gestión de Milei. "¿No le da vergüenza? Digo, ¿no será momento de dar un paso al costado para siempre?".

Martín Menem ha respondido a la confianza del mandatario con una fe ciega en el proyecto y en el propio mandatario, a quien ha definido como "superdotado". "Queremos que el Presidente esté hasta 2031, soy un convencido de que tiene que estar dos mandatos. Nos subestimaron todo el tiempo", señaló.

"Martín Menem es ciertamente una figura central dentro de LLA. Él es el presidente de la Cámara de Diputados, y si está ahí es por la confianza que tanto Javier pero sobre todo Karina Milei (la hermana del Presidente) depositan en él", dijo Ignacio Labaqui, analista sénior para Argentina de Medley Advisors, quien recuerda que él no es el único miembro de la dinastía en el gobierno, ya que su primo Eduardo "Lule" Menem también tiene un cargo en la Secretaría General de la Presidencia, a cargo de la hermana del Presidente. Aunque "en algunas ocasiones se le ha echado en cara su falta de experiencia política, a pesar de venir de una familia de tradición política", agregó Labaqui.

## Futuro político

Según el analista político Carlos Fara, el diputado Menem es hoy parte del reducido círculo de confianza del Presidente. "Obviamente, es una de las cabezas de uno de los poderes, pero con la limitación de que la mesa de decisión de Milei es muy chica, a lo sumo tres personas: él, su hermana Karina y Santiago Caputo, que es su consultor de comunicación y estrategia política. Después hay otras figuras, obviamente Guillermo Franco, el jefe de gabinete y ministro del Interior; Martín Menem, por supuesto, y sobre todo 'Lule' Menem, que actúa como mano derecha de Karina Milei",

explicó el experto.

Ahora Martín Menem volverá a tener protagonismo cuando lidere el debate de la llamada Ley Bases, que se vuelve a discutir en la Cámara de Diputados para su trámite final, tras los cambios hechos en el Senado. "Me cuesta creer que no le vayamos a dar al Presidente la ley tal cual la pidió", dijo esta semana, confiado en su aprobación antes del 9 de julio. "El proyecto de Ley Bases tiene casi 400 artículos. ¿Cómo puede entrarle en la cabeza a alguien que la fuerza que fracasó los últimos 20 años no haya visto en esos 400 artículos uno solo para decir que están de acuerdo y acompañar?", cuestionó. "Quieren que nos vaya mal porque perdieron poder y no están acostumbrados a eso. No les importa la educación, la salud, las inversiones; no es un problema ideológico, es un problema de poder; cuando no lo tienen destruyen y cuando lo tienen hacen lo que ya vimos que hicieran. Con lo cual nuestra gran misión es terminar con esta historia empobrecedora del kirchnerismo para siempre", manifestó.

El peso de su apellido todavía es una cuestión secundaria. "Me parece que el tema de la dinastía Menem es folclórico, digamos, no tiene ninguna incidencia ni de opinión pública ni de valor político particular. Los personajes valen o no en función de su importancia desde el punto de vista de la función política que cumplen o lo que puedan rendir, o el valor agregado que puedan aportar", comentó Fara.

Para Labaqui, su nombre ya está atado al de Milei. "Su futuro político depende del éxito o fracaso del gobierno de Milei. Probablemente, si a Milei le va bien—algo que aún está por verse—, Martín Menem aspire a la gobernación de La Rioja, su provincia. Dado que en la Argentina hay reelección consecutiva por un período, dudo que Milei piense en herederos. Por otro lado, liderazgos del estilo de Milei no suelen pensar en herederos".